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Boletín Semanal de la Dirección General de Desarrollo Económico  

Sobre la Coyuntura Económica 
 

 28 de agosto – 1 de septiembre de 2023 

 

I.- Seguimiento a indicadores económicos 
 

Inflación Anual de la CDMX 

El INEGI, da a conocer que durante la primera quincena de agosto de 2023, la inflación anual de la 

Ciudad de México se ubicó en 4.5 por ciento, siendo la misma inflación por tres quincenas consecutivas 
y la más baja desde hace 27 meses. 

En el mismo periodo de 2022, la inflación fue de 7.6 por ciento. 
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II.- Noticias relevantes. 
 
CCME-CDMX destaca el fortalecimiento de la mujer en la generación de riqueza 

Generar una mayor participación en la toma de decisiones, en el mercado laboral, así como en el 

desarrollo económico es uno de los principales objetivos de Angélica Brito Miranda como nueva 
presidenta del Consejo Coordinar de Mujeres Empresarias (CCME) capítulo Ciudad de México. 

“Mi intención es que mi gestión sirva para que, desde las políticas públicas y empresariales, las mujeres 

tengan mayores y mejores oportunidades, mayor participación en la toma de decisiones, menos 
brecha salarial y mayor posibilidad de aspirar a promociones laborales”, sostuvo Brito. 

Esto, agregó, podría tener un impacto significativo, el cual repercutirá en una participación femenina, 

que actualmente, representa más de 45 por ciento de la fuerza laboral y con cuyos ingresos se 

fortalece la economía de los hogares mexicanos. 
Angélica Brito tomó protesta al frente del organismo empresarial. 

“Juntos, en equipo aportaremos experiencias, conocimiento y talento, el cual se traducirá en logros 

concretos, que permitan consolidar los propósitos de este Consejo, al mismo tiempo que pondremos 
el ejemplo de que hombre y mujeres podemos complementarnos en el ámbito profesional”, expuso. 

Destacó la disposición positiva, abierta al diálogo siempre, de un modo constructivo, para dar mayor 

visibilidad a las mujeres, ya sea que se trate de altas ejecutivas, empresarias con altos cargos como 
emprendedoras incipientes. 

Por su parte, Paula Soto Maldonado, titular de la Dirección Ejecutiva de Igualdad Sustantiva, de la 

Secretaría de las Mujeres de la CDMX, indicó que 52 por ciento de la población son mujeres. 

En este sentido, resaltó la importancia de incluirlas en la toma de decisiones, así como la dinámica 
económica, ya que se generarían alrededor de 12 billones de dólares si se incorporara su participación 

en la generación de riqueza. 

Fadlala Akabani, secretario de Economía de la Ciudad de México dijo que el reto de las mujeres es 
social, cultural y económico, por lo cual le corresponde al gobierno garantizar que no haya 

desigualdad. 

“L a igualdad económica es fundamental”, puntualizó. Así, en la capital del país, la Administración ha 
emprendido diversos programas de apoyo a las mujeres, por ejemplo, la aplicación del Régimen 

Simplificado de Confianza (RESICO) que maneja una taza de ISR de 2.5 por ciento, para las empresarias 

que vendan menos de 3.5 millones de pesos al año. 

También se han otorgado créditos del FONDESO, que van de los 10 mil a los 50 mil pesos; y programas 
de capacitación para emprendimiento. 

Sofia Pérez Gasque, presidenta nacional del Consejo Coordinador de Mujeres Empresarias, comento la 

necesidad de fomentar, a su vez, las propias iniciativas por parte de las empresarias, además de luchar 
por espacios propios de desarrollo. 

 

Panamá ofrece a CDMX y al país, ventajas competitivas en materia de conectividad 
Panamá se promociona en la Ciudad de México, con el fin de consolidar y fortalecer las relaciones 

comerciales y de inversión entre el país y la nación centroamericana en el sector de las Tecnologías de 

la Información y la Comunicación (TIC), la Autoridad para la Atracción de Inversiones y la Promoción de 

https://mayacomunicacion.com.mx/ccme-cdmx-destaca-el-fortalecimiento-de-la-mujer-en-la-generacion-de-riqueza/
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/panama-ofrece-a-cdmx-y-al-pais-ventajas-competitivas-en-materia-de-conectividad-10608122.html
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Exportaciones (PROPANAM) en colaboración con la Cámara Panameña de Tecnología (CAPATEC) 

organiza el “Panamá Day” bajo el lema “Conectando con Panamá”. 

El país que es la cintura más breve del continente, ofrece ventajas competitivas en materia de 
conectividad que ofrece el país, gracias a los seis grandes cables interoceánicos que se han instalado y 

que permiten enlazar digitalmente al país centroamericano a cualquier latitud del planeta. 

Este lunes inició en la CDMX la visita de empresarios y autoridades panameñas a territorio mexicano; el 
jueves tendrá lugar en Monterrey, N.L., el segundo evento de la gira. 

En esta edición del “Panamá Day: conectando con Panamá” participó la Cámara Panameña de 

Tecnología e Innovación (CAPATEC), con el objetivo de que empresas del ramo del país 
centroamericano dialoguen con clientes potenciales en México y entablan negocios binacionales. 

Manifestó que el propósito es dar a conocer los productos y servicios que las empresas mexicanas de 

tecnología, así como las ventajas que puedan encontrar en Panamá para que puedan expandir sus 

operaciones hacia el resto de América Latina y el Caribe. 

Marvin Castillo, presidente de la Fundación Nacional para el Desarrollo de las Steam (FUNDESTEAM), y 

quien forma parte de la delegación panameña que en esta ocasión visita territorio mexicano, dijo que 

uno de los objetivos de su participación es promover las Olimpiadas Mundiales de Robótica que tendrá 
lugar este año en Panamá, con el objetivo de que personas o empresas mexicanas participen en el 

magno evento. 

La misión tendrá inicio en la Ciudad de México el 28 de agosto, con el evento programado en las 
instalaciones de Condé Nast México y Latinoamérica, Posteriormente, el evento se trasladará a 

Monterrey, donde se llevará a cabo el 31 de agosto, en el Hotel Hilton Monterrey. 

 

Desocupación de oficinas continúa a la baja en CDMX: JLL 
De acuerdo con el último Reporte del Mercado de Oficinas Clase A de la Ciudad de México, elaborado 

por JLL México, al cierre de primer semestre de 2023 (1S2023), el mercado continúa su paulatina 

recuperación, con una tasa de desocupación con tendencia a la baja y una absorción neta positiva. 
La firma indicó que la tasa de desocupación de oficinas clase A se encuentra en su punto más alto 

histórico; sin embargo, durante el 1S2023presentó una ligera tendencia a la baja, al pasar de 23.6% al 

cierre del 2022, a 23.3% al cierre de la primera mitad del 2023. 
Asimismo, mencionó que la desocupación de espacios de oficinas disminuyó considerablemente en 

comparación con los dos años anteriores, en los que se observó una inesperada devolución de espacio 

en el mercado capitalino; esto derivado de la implementación de modelos híbridos de trabajo y el 

home office. 
“Se espera que la actividad del mercado continúe en recuperación y que, paulatinamente, se vaya 

recuperando el espacio que fue devuelto”, se lee en el reporte de la consultora. 

Por otro lado, JLL menciono que la demanda de espacios corporativos alcanzó los 326, 486 metros 

cuadrados al cierre del 1S2023; lo cual representa un alza de 32% frente al mismo periodo del año 

anterior. 

De esta manera, gracias al incremento en la actividad de mercado y a la disminución en la 
desocupación de espacios de oficinas, el mercado alcanzó una absorción neta positiva de 112, 598 

metros cuadrados en el 1S2023. 

“Aun cuando el mercado continúa en recuperación, la sobreoferta prevalece, por lo que la condición 

del mercado de oficinas seguirá a favor del inquilino para los próximos dos años”, consideró la firma. 

https://centrourbano.com/inmobiliario/desocupacion-oficinas-cdmx-jll-2/
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Con respecto al nuevo inventario, JLL reportó que la construcción de edificios corporativos avanza a 

un ritmo más lento, y, actualmente hay 406, 869 metros cuadrados de oficinas en construcción, mismo 

que se entregarán en los próximos dos años. 
Durante la primera mitad del 2023, se sumaron cerca de 100, 000 metros cuadrados al inventario de 

oficinas de la CDMX, y se espera que 80, 000 metros cuadrados más, sean entregados durante los 

últimos dos trimestres del año. 
Finalmente, la firma señalo que el precio de salida promedio de renta en el mercado capitalino tuvo un 

ligero incremento, al pasar de 23.50 a 24.20 dólares por metro cuadrado al mes. Además, considero 

que la CDMX ya alcanzó el punto más bajo de este ciclo, por lo que se espera una ligera recuperación 
en las rentas. 

 

Diputados locales avanzan en reforma ambiental; buscan mejorar arbolado urbano de la CDMX 

En un paso importante en la historia ambiental de la Ciudad de México, la aprobación de una reforma 

a la Ley Ambiental de Protección a la Tierra permitirá la creación de un mejor proceso ecológico, 

fortaleciendo en el proceso las medidas ambientales aplicadas actualmente en la capital. 

Esta enmienda, respaldada por los diputados locales, promete ser una herramienta crucial para 
mantener el vital arbolado urbano en un estado saludable y robusto. La presidenta de la Comisión del 

Medio Ambiente, Cambio Climático y Protección Ecológica del Congreso Capitalino, Tania Nannete 

Larios Pérez, ha expresado con entusiasmo que esta reforma sentará las bases para salvaguardar los 
ecosistemas urbanos y mantener el equilibrio ecológico. 

La innovación clave que trae consigo esta reforma es la obligación impuesta a las alcaldías de aplicar 

tratamientos fitosanitarios a los árboles bajo su jurisdicción. Esta medida responde a un llamado 

urgente, ya que según cifras de la Secretaría del Medio Ambiente (SEDEMA) de la Ciudad de México, 
aproximadamente el 30% del arbolado urbano sufre los embates de plagas o enfermedades. 

El propósito tiene la intención de controlar, regular y fortalecer los sistemas ecológicos urbanos y 

asegurar un balance en el entorno que resguarde el derecho de los ciudadanos a un ambiente 
saludable. 

La enmienda a la ley se presenta como un compromiso con la sostenibilidad y la conservación 

ambiental. En palabras de Tania Larios, “el arbolado urbano es indispensable para mantener el 
equilibrio ecológico de la Ciudad de México”. En un contexto donde la metrópolis enfrenta desafíos 

medioambientales constantes, la preservación y robustecimiento del arbolado se forma como un pilar 

en la búsqueda de un futuro más verde y saludable. 

La Ley Ambiental de Protección a la Tierra de la Ciudad de México, funciona como el paraguas legal 
bajo el cual se protegen y conservan los recursos naturales. Al abordar desde la contaminación hasta la 

biodiversidad, esta ley establece directrices cruciales para preservar la calidad de vida de los 

habitantes y salvaguardar el futuro del entorno. 

La reforma también evoca la importancia de recursos y capacitación. Los tratamientos fitosanitarios, 

para tener un impacto duradero, requieren inversiones y habilidades técnicas. La cuestión financiera y 

logística se plantea como un reto crucial a medida que las alcaldías buscan cumplir con esta nueva 
responsabilidad en el marco de presupuestos ajustados y demandas múltiples. 

 

SEDECO y AMF en colaboración para impulsar franquicias CDMX 

La Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO), informa que en colaboración con la Asociación 
Mexicana de Franquicias (AMF), firmó un Convenio de colaboración, con el objetivo de fortalecer y 

https://www.infobae.com/mexico/2023/08/26/diputados-locales-avanzan-en-reforma-ambiental-buscan-mejorar-arbolado-urbano-de-la-cdmx/
https://www.imagenradio.com.mx/sedeco-y-amf-en-colaboracion-para-impulsar-franquicias-cdmx
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generar inversiones entre las más de mil 500 marcas que componen el sector de las franquicias en la 

Ciudad de México, a través de capacitación y financiamiento. 

El titular de la SEDECO, Fadlala Akabani Hneide, mencionó que la institución a su cargo ha realizado un 
trabajo sin precedentes para fortalecer las Micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes) y el 

emprendimiento en la capital. 

Subrayó que en la presente administración se han atendido 44 mil proyectos de emprendedores que 
pueden evolucionar hacia el esquema de franquicias. Y es que, aseguro –además- que la firma de este 

instrumento traerá consigo la realización de ferias, exposiciones, networking y el fortalecimiento de las 

cadenas de proveeduría, que en el caso de las franquicias son de origen nacional. 
Por su parte, el presidente de la AMF, Mario Alberto Briceño Martínez, señalo que las franquicias tienen 

una tasa de retorno de capital muy alta, además impulsan la formalidad y son precursores de la 

inversión, de tal forma que estos negocios representan el 4.2 por ciento del PIB nacional a través de 97 

mil puntos de venta. Con este convenio, añadió, se reafirma la labor que se realiza desde el organismo 

por y para todos sus miembros. 

La Ciudad de México es la entidad que más franquicias concentra, cada negocio de este tipo emplea de 

10 a 40 personas y en todo el país generan un millón de empleos. 
 

Actividad turística de Ciudad de México supera nivele prepandemia 

Se registra un incremento de la oferta gracias a la simplificación de trámites para acelerar la apertura 
de hoteles, así como la generación de nuevos productos. 

En el primer semestre del 2023 se recuperó el gasto total por turistas en los hoteles de la Ciudad de 

México, rebasando incluso los años prepandemia. 

De acuerdo con la base de datos de la actividad turísticas de la Secretaría de Turismo (SECTUR) local, 
de enero a junio de este año, la derrama económica generada por los huéspedes ascendió a 66, 368 

millones de pesos, mientras que en el mismo periodo del 2019, a 52, 174 millones. 

En el 2022 la derrama económica fue de 50, 172 millones, en el 2021 de 22, 521 millones y en el 2020 de 
23, 027 millones de pesos. 

Para la secretaria de Turismo, Nathalie Desplas, la recuperación en la derrama económica de debe al 

plan de recuperación turística, donde sobresale el incremento de la oferta turística de la ciudad, ya sea 
con la simplificación de trámites para acelerar la apertura de hoteles y la generación de productos 

turísticos, como las rutas gastronómicas. 

“La recuperación de la derrama económica es 27.2% mayor, lo cual significa que en el 2019 nos iba 

bien, pero en el 2023nod va todavía mejor. Este aumento en el número de turistas  también puede 
atribuirse a diversos factores, entre ellos a la apertura de 13 hoteles, lo que se traduce en la adición de 

776 nuevas habitaciones que contribuyen al incremento de nuestra oferta turística”, señalo la 

secretaria. 

Un factor adicional de recuperación es que aumentó la promoción de la infraestructura turística, con el 

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. 

El reporte de Sectur también señala que la derrama económica se relaciona de manera directa con la 
visita de aproximadamente 6.7 millones de turistas, tanto nacionales como extranjeros, en hoteles. 

Con esta cifra de llegadas de turistas también se rebasó al 2019, pues en ese año llegaron a la urbe 6.5 

millones de viajeros, en el 2020 fueron 2.7 millones, mientras que en el 2021 fueron 2.5 millones y en el 

2020 fueron 2.7 millones. 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Actividad-turistica-de-Ciudad-de-Mexico-supera-niveles-prepandemia-20230829-0138.html
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Nathalie Desplas indicó que los resultados del primer semestre también se deben a que de enero a 

marzo se registraron signos de recuperación. 

La recuperación del sector también se da en un contexto de que la actividad turística representa 9.1% 
del Producto Interno Bruto de la Ciudad de México, además 15% del total de las unidades económicas 

de la capital del país se dedica al turismo, de acuerdo con información de la dependencia local. 

 
Gobierno de la CDMX presenta la nueva línea de atención para adultos mayores 

Entre los servicios que ofrece la nueva línea de asistencia, están asesorías médicas, psicología, 

servicios nutricionales, así como canalización con instituciones locales y federales. 
El Gobierno de la Ciudad de México presentó la nueva Línea de Atención a la Persona Mayor (55 5658-

1111 o *0311), se trata de un servicio adicional a Locatel. 

En conferencia de prensa, el titular de la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP), José Antonio 

Peña Merino, explicó que este servicio busca brindar atención personalizada a las personas adultas 

mayores, tomando en cuenta las necesidades que tiene este sector de la población, lo que se busca es 

darles “un trato más cercano, eficaz y de acompañamiento”. 

Además, subrayó, el nacimiento de “Línea de Atención a la Persona Mayor” se da en el marco del 44 
aniversario de Locatel, un servicio orientado a la búsqueda de personas extraviadas, accidentadas o 

detenidas. 

“Tenemos varias líneas de atención especializada. Hoy lanzamos la Línea de la Persona Mayor, pero se 
une a varias más, la de Mujeres, Nutricional, Asesoría Jurídica, muy importante. Reporte de maltrato 

infantil, la línea de Diversidad Sexual, Apoyo Psicológico, que es un proceso de seguimiento y varias 

sesiones con operadores especializados; La Línea de Trámites, la Línea de Prevención de Suicidio, 

Servicio veterinario, Servicio médico, y Personas no localizadas”, destacó. 
Entre los servicios que ofrece la nueva línea de asistencia, están asesoría médica, psicología, servicios 

jurídicos, servicios nutricionales, así como canalización con instituciones locales y federales. 

“¿Cuáles son estos servicios? Atención geriátrica y gerontológica, valoraciones médicas, turismo social, 
acompañamiento voluntario, atención a los Grupos Casa, los Centros para el Desarrollo del 

Envejecimiento, cursos para cuidadores, talleres sobre envejecimiento, vejez y la atención a la 

violencia en contra de las personas mayores”, añadió el secretario de Inclusión y Bienestar Social, 
Rigoberto Salgado Vázquez. 

Salgado Vázquez precisó que esta línea también facilitará el acceso de las personas adultas mayores a 

los 23 derechos constitucionales que tienen, como son: el derecho a la igualdad, a la no 

discriminación, a la vida y dignidad en la vejez, a la independencia y autonomía, a la seguridad, a una 
vida libre de violencia, al patrimonio, a la justicia, a la privacidad, a la intimidad, a los servicios de 

cuidado a largo plazo, a la reunión, a la asociación, entre otros. 

 

Buscan reducción del impuesto sobre nómina en CDMX para el 2024 

De acuerdo con la Coparmex capitalina, se buscaría que el cobro pase del 3 a 2%, esto 

independientemente del actual marco de incentivos fiscales locales que hay para las nuevas empresas, 
ya que este gravamen no se les cobre. 

Si en la Ciudad de México se elimina el Impuesto Sobre Nómina (ISN) no solamente se podrían 

recuperar los 9, 000 empleos que todavía se adeudan por la pandemia, también se aceleraría la 

generación de puestos laborales y atracción de inversiones a niveles nunca antes vistos, coincidieron 
empresarios. 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Gobierno-de-CDMX-presenta-la-nueva-linea-de-atencion-para-adultos-mayores-20230829-0101.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Buscan-reduccion-del-impuesto-sobre-nomina-en-CDMX-para-el-2024-20230830-0087.html
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El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) local, Armando 

Zúñiga Salinas, explicó que derivado de que identificaron que se necesitan más incentivos fiscales para 

concretar la recuperación de la capital del país, es que desarrollaron una propuesta que pretende la 
reducción gradual del cobro ISN. 

“Hay que insistir muchísimo de verdad (…) El ISN es el impuesto más injusto, es el impuesto a la 

creación de nuevos empleos. El ISN es uno de los rubros en los que la Ciudad de México recauda más, 
pero en este momento es cuando necesitamos ponernos de acuerdo, en ver qué es lo que requiere la 

Ciudad de México para avanzar en estos elementos”, explicó en conferencia de prensa Gabriel Aguirre 

Marín, vicepresidente de Comunicación de la Coparmex. 
La propuesta, indicó el empresario, se le presentará a la administración central, además de 

legisladores del Congreso local. Como complemento, se buscaría que alno pagar este gravamen se 

garanticen mejores salarios a la clase trabajadora. 

Derivado del arranque del proceso electoral en la Ciudad de México, Armando Zúñiga hizo hincapié en 

que hay pendientes por resolver y que deben considerar los aspirantes a la jefatura de Gobierno. 

“Uno de ellos continuar fortaleciendo la economía de la ciudad que aún no se recupera en importantes 

indicadores económicos (…) Como el Índice de la Actividad Económica que muestra un decrecimiento 
de 3.2% con respecto de su nivel más alto, del cuarto trimestre del 2018 respecto de la propia Ciudad 

de México, y por debajo de estados como Baja California, Jalisco, Nuevo León y el Estado de México”, 

comentó. 
Otro pendiente se refiere al combate a la delincuencia, ya que la Ciudad de México muestra repuntes 

en algunos delitos. 

 

Gobierno CDMX ha cerrado 51 madererías por irregularidades 
En la Ciudad de México al menos 51 madererías han sido cerradas en los últimos meses, por algún tipo 

de irregularidad, derivado de los operativos que se han puesto en marcha contra la tala clandestina en 

zonas boscosas, informó el Jefe de Gobierno, Martí Batres. 
Esto establecimientos han sido cerrados por acciones como la venta de madera talada ilegalmente o 

por presentar irregularidades administrativas de diverso tipo, indicó el mandatario capitalino en 

conferencia de prensa. 
“Todas se han cerrado por algún tipo de ilegalidad, ya sea que vendan madera de origen ilegal, talada 

ilegalmente, o también de otro tipo de ilegalidades, administrativas o de diverso tipo”, precisó el jefe 

de Gobierno, al advertir que su administración no permitirá se ataquen las zonas boscosas y la reservas 

naturales de la capital del país. 
Al referirse a los recientes desmantelamientos de aserraderos clandestinos en zonas limítrofes de 

Morelos con la Ciudad de México, el mandatario capitalino señalo: “para nosotros es una buena noticia 

que haya un operativo en Tres Marías o en Huitzilac, aunque no sea la Ciudad de México, ¿por qué? 

Porque ahí hay madera que proviene de la Ciudad de México, de los bosques de la Ciudad de México”, 

indicó. 

“Ha habido suspensiones por temas administrativos en efecto pero están en el marco del combate a la 
tala de árboles”, menciono. 

Esto al revelar que en la Ciudad de México se han detectado que existen madererías legalmente 

establecidas y que comercializan madera legalmente talada. 

Pero también hay, reconoció, “madererías que ilegales, que no tiene autorizaciones y que 
comercializan madera que les llega ilegalmente establecidos pero que comercializan madera que 

https://www.imagenradio.com.mx/gobierno-cdmx-ha-cerrado-51-madererias-por-irregularidades
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proviene de la tala ilegal”, por lo que señalo que para su administración “es fundamental la 

regularización de todo este proceso con el objetivo de evitar la tala ilegal”. 

Batres concluyó que si sigue permitiendo la tala ilegal de árboles maderables, “vamos a dificultar la 
filtración de agua a los mantos freáticos  e incluso la regulación de la temperatura adecuada del Valle 

de México”. 

 
IP de CDMX busca alianza con Oaxaca para aprovechar nearshoring 

Durante el 2023 se desarrolló un plan para aprovechar la relocalización de empresas, esto también en 

vísperas del reciente empuje al proyecto federal del Transístmico. 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) de la Ciudad de México busca que la 

capital y Oaxaca generen una alianza, el fin es que la urbe se beneficie del proyecto del Corredor 

Interoceánico y se aprovecha el nearshoring. 

Para concretar la alianza entre estos dos estados, informó que como primer paso para noviembre se 

tiene previsto un foro, en donde se realizarán citas de negocios, firmas de convenio con el sector 

público –ahí se pretende que asista el gobernador Salomón Jara Cruz-, así como desarrollo de agendas 

para misiones comerciales. 
Sobre ello, el secretario del Consejo Directivo, Gabriel Funes Díaz, añadió que se pretende que la 

capital también se beneficie con la llegada de corporativos, mientras que las operaciones industriales 

se vayan a Oaxaca, ahí la zona de Vallejo puede ser complemento. 
Sobre cuáles son los países que buscan que inviertan en la urbe y en Oaxaca, el presidente de la 

Coparmex de la capital del país informó que están Estados Unidos, Alemania y Corea del Sur. 

Armando Zúñiga explicó que además de Oaxaca, también se busca incluir en este plan de nearshoring 

a otras entidades de la zona centro del país, como Puebla y Querétaro. 
El plan de la Coparmex se da después de que en arranque del 2023, el Gobierno de la Ciudad de México 

dio a conocer a El Economista que preparaba dos estrategias para aprovechar el nearshoring. 

El plan se centraba en generar incentivos fiscales en Vallejo y apoyar el establecimiento de 
corporativos. 

 

CDMX recibe reconocimiento al mérito energético por la estrategia “Ciudad Solar” 
Akabani Hneide señalo que la obra insignia es la Planta Solar Fotovoltaica de la Central de Abasto. 

La Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO) informó que, durante la Asamblea General de 

Asociados del Consejo Mexicano de la Energía (COMENER), el Gobierno de la Ciudad de México fue 

distinguido con el reconocimiento al mérito energético por la estrategia “Ciudad Solar” y sus 
contribuciones a la Agenda 2030para cumplir con los compromisos del Acuerdo de París. 

“La Ciudad de México está a la vanguardia en la transición energética del país, somos referentes en el 

uso de la energía solar, economía circular y electromovilidad. El reconocimiento que hoy recibimos es 

el logro de un trabajo sin precedentes”, expresó el titular de SEDECO, Fadlala Akabani Hneide, al recibir 

esta distinción para la capital del país. 

Tras agradecer al COMENER por el reconocimiento otorgado, Akabani Hneide señaló que la obra 
insignia de Ciudad Solar es la Planta Solar Fotovoltaica de la Central de Abasto (CEDA) de hasta 18 

Megawatts, que sería la más grande al interior de una ciudad y tendrá la capacidad de mitigar 

anualmente la emisión de 12 mil 404 toneladas de dióxido de carbono (CO2) a la atmósfera; además, 

suministrará energía para el Servicio de Transportes Eléctricos (STE). 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/IP-de-CDMX-busca-alianza-con-Oaxaca-para-aprovechar-nearshoring-20230830-0083.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/8/31/cdmx-recibe-reconocimiento-al-merito-energetico-por-la-estrategia-ciudad-solar-534671.html


 

  

 9 

 

El Secretario de Desarrollo Económico añadió que como parte de la estrategia “Ciudad Solar”, también 

se han atendido a 72 empresas en el uso de paneles fotovoltaicos y calentadores solares de agua que a 

la fecha han evitado la combustión de 207 mil 500 litros de gas LP. 
La SEDECO refrenda su compromiso de impulsar proyectos de transición energética y energía solar, 

junto con los sectores privados y académicos, en favor del medioambiente, la productividad y ahorros. 

 
SEDECO y Amazon impulsarán PYMES de CDMX a la internacionalización 

Pequeñas y Medianas Empresas creadas en la capital del país serán fortalecidas por este convenio. 

La Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO) y Amazon México firmaron un acuerdo de 
colaboración. Este documento fortalecerá a las 35 mil Pequeñas y Medianas Empresas (Pymes) que 

hay en la CDMX, mediante la promoción de su participación en el e-commerce (comercio electrónico) y 

el impulso de su internacionalización. 

Fadlala Akabani, titular de SEDECO, indicó que, con el fin de contribuir a la disminución de las brechas  

tecnológicas entre las unidades económicas, se contempla una presentación por parte de Amazon 

México sobre las herramientas que provee. Éstas facilitan que las Pymes de la capital vendan en esa 

plataforma y que sus productos sean exportados. 
Cabe destacar que durante su gestión como mandataria capitalina de 2018 a junio de 2023, Claudia 

Sheinbaum impulsó los apoyos a las Pequeñas y Medianas Empresas (Pymes). En este periodo, a través 

de Fondo para el Desarrollo Social (FONDESO), se capacitaron a más de 300 mil personas 
emprendedoras y empresarias de las 16 alcaldías sobre temas de economía digital, estrategias de 

financiamiento, ventas en redes sociales y comercio electrónico. 

El secretario de SEDECO señaló que con la nueva colaboración se contribuirá a que Amazon México 

mantengan sus inversiones en la capital del país. Al mismo tiempo buscarán incrementar el número 
empresas mexicanas activas en la página, las cuales al día de hoy suma 18 mil. 

De igual manera, Renata Arzivu, líder de Marketplace de Amazon México, celebró esta nueva 

colaboración con el gobierno de la CDMX y destacó que será de gran ayuda para las Pymes locales al 
facilitarles llegar a millones de nuevos clientes en el país y en el mundo, a través del comercio 

electrónico. La nueva administración en la CDMX mantiene la línea de Claudia Sheinbaum de apoyar a 

las y los emprendedores de la ciudad. 
 

Entrada de dinero por concepto de turismo en la Ciudad de México 

El turismo en la capital mexicana despegó a mayor ritmo en la era postpandemia. La derrama turística 

en la primera mitad del 2023 asciende a 66, 368 millones de pesos, un nivel 27% mayor que el registro 
del mismo lapso del 2019, antes de la Covid-19. 

Aunque las playas mexicanas son la perla del turismo internacional del país, cada vez más viajeros 

llegan a la Ciudad de México. La actividad turística representa casi 10% del PIB de la capital y cerca de 

15% de las unidades económicas de la ciudad se dedican al turismo. 

Las cifras de la Sectur (Secretaría de Turismo) de la Ciudad de México reflejan que la derrama 

económica del turismo ya supera los niveles prepandemia. 
En la primera mitad del 2019 ingresaron 52, 174 millones de pesos por gasto de los viajeros y para el 

mismo lapso del 2023 la cifra ya asciende a 66, 368 millones de pesos. 

La alcaldía Cuauhtémoc es la que concentra el mayor porte de los alojamientos disponibles; cerca de 

la mitad de los habitantes están en alguna de sus colonias. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/8/31/sedeco-amazon-impulsaran-pymes-de-cdmx-la-internacionalizacion-534597.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Entrada-de-dinero-por-concepto-de-turismo-en-la-Ciudad-de-Mexico-20230901-0024.html
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La apertura de hoteles, la concentración de encuentros de negocios, las rutas gastronómicas y la 

diversidad de museos han impulsado la llegada y el aumento del gasto de los turistas. 

 
Gobierno de la CDMX intervino más de mil planteles de educación pública en 2019-2022 

La Secretaría de Obras y Servicios (SOBSE) de la CDMX, señalo que durante el periodo 2019-2022, 

mismo en el que se encontraba como jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum,  se invirtieron 2 mil 448 
millones de pesos (mdp) para atender 1 mil 346 planteles de educación pública. 

“Como parte de nuestro compromiso de generar espacios dignos para las y los estudiantes de escuelas 

públicas, entre 2019 y 2022 hemos intervenido 1, 346 planteles, este año se trabaja en 316 más. La 
educación es el del proyecto del @GobCDMX”, señaló la dependencia a través de su cuenta de Twitter. 

En el video compartido por SOBSE se informó que todo este año se dará seguimiento a la intervención 

de centros educativos con una inversión de 550 mdp que se ha utilizado para intervenir 316 planteles. 

El gobierno de la Ciudad de México señaló que con estas acciones se garantiza la obtención de una 

educación de calidad en espacios dignos para niñas, niños, adolescentes y jóvenes dentro de la CDMX. 

“Bienestar para Niños y Niñas”, “Mi Beca para Empezar”, “Uniformes y Útiles Escolares” son parte de los 

programas insignia implementados por Claudia Sheinbaum, los cuales brindan apoyos económicos 
para que los alumnos puedan continuar con sus estudios sin la necesidad de abandonarlos por 

problemas financieros, garantizando el acceso a la educación en la CDMX. 

 

Canaco CDMX reconoce plan de simplificación para empresas 

Durante la celebración del 149 aniversario de la fundación de la Canaco, el presidente del organismo 
explicó que con Claudia Sheinbaum se logró una reducción de 50% en los trámites y 40% en los 

requisitos. 

El presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco) de la Ciudad de 

México, José de Jesús Rodríguez Cárdenas, solicitó que para el siguiente sexenio se puede continuar 

en la capital del país el proceso de simplificación administrativo que se generó durante la 

administración de Claudia Sheinbaum Pardo como jefa de Gobierno. 
De acuerdo con el empresario, con este plan de simplificación administrativa se logró una reducción 

de 50% en los trámites y 40% en los requisitos. A la par, se digitalizaron todos los procesos para operar 

y aperturar un negocio en la Ciudad de México. 

Rodríguez Cárdenas subrayó que la dinámica económica depende mucho de la confianza y de los 
procesos de mejora que se hacen. 

El empresario explicó que otro de los “grandes aciertos” de la administración de Sheinbaum Pardo fue 

la estrategia de seguridad, ya que fue un ejemplo de coordinación entre las distintas autoridades y el 
sector privado. 

“Como la ha mencionado anteriormente, un modelo eficiente de estrategia de seguridad se encuentra 

ejemplificado en la Ciudad de México, acciones de inteligencia, investigación, en coordinación con el 
Ejército Mexicano, Guardia Nacional, Marina y la Fiscalía, además de un cambio en el modelo al 

transitar de un esquema preventivo a uno de carácter proactivo han dado como resultado una 

disminución sustantiva en los índices de inseguridad, como lo demuestra el más reciente estudio de 

seguridad al comercio, que realiza nuestra institución”, dijo. 

 

 
 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/8/31/gobierno-cdmx-intervino-mas-de-mil-planteles-de-educacion-publica-en-2019-2022-534647.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Canaco-CDMX-reconoce-plan-de-simplificacion-para-empresas-20230901-0026.html
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Acuario Parque Tepeyac será el nuevo atractivo de CDMX 

El Acuario Parque Tepeyac está llamado a ser el nuevo atractivo de la Ciudad de México (CDMX), 

porque será el más grande de América Latina e incluirá una gran e increíble variedad de especies 
acuáticas. 

Ubicado en Plaza Parque Tepeyac, de Fibra Danhos y con una extensión de 30, 000 m2, el acuario 

alojaría rayas, tiburones, nutrias, caballitos de mar, peces de las anémonas y medusas, entre otras 
especies. 

Y no se descarta que haya arrecifes, reptiles y anfibios, especies de mar abierto, así como otros que 

pertenecen a agua dulce, como las que se encuentran en el acuario Michín en Parque Puebla. 
Lo anterior es porque Fibra Danhos trabaja de cerca con la firma del acuario poblano, que cuenta con 

otro de estos inmuebles en Guadalajara, de acuerdo con una publicación de El Heraldo de México. 

Instalar un acuario en un centro comercial es una de las grandes apuestas que el sector retail hace 

para llevar la experiencia del cliente a un nivel más elevado, que no incluye solo las compras, la comida 

y el cine. 

En la alcaldía Coyoacán existe Cielo Abierto, que tiene un dog park y una pista de patinaje, además es a 

cielo abierto. 
 

Abi Domínguez es la primera piloto de los Cóndores 

Abi Domínguez es el primer piloto en sobrevolar la Ciudad de México del pequeño grupo de 19 
capitanes que tiene actualmente el grupo Cóndores. 

Garantiza que no existen reglas especiales para las mujeres y que integrará el equipo de la Secretaría 

de Seguridad Ciudadana. 

Abi se unió recientemente al equipo de Condors, lo que considera "una responsabilidad bastante 
grande" y con el que espera dar la bienvenida a más mujeres al campo. Tiene cinco años de 

experiencia operando helicópteros y más de 3.000 horas de vuelo. 

“Dejar un buen antecedente sobre lo que es trabajar con una compañera, no se necesitan tomar reglas 
especiales para poder trabajar con nosotras, somos una más del equipo, que sí tenemos las bondades 

de nuestro sexo femenino y no tenemos nada que nos haga menos ni más, si no que somos igual que 

los otros compañeros y podemos cumplir con las tareas al igual que todos”, dijo. 
 

Enrique Graue asegura transición de nivel del Rector de la UNAM. 

Enrique Graue Wiechers, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM), afirmó que luego de emitida la convocatoria para el proceso de sucesión todo está en orden y 
agregó que "hay piso parejo". 

El rector afirmó que la V Feria Internacional del Libro de las Universitarias y los Universitarios (FILUNI) 

tiene como objetivo acercar el libro a todos porque cree que el conocimiento es un componente 

necesario para la democracia, la igualdad y la verdadera libertad, en entrevista que hizo pública la 

máxima cámara de estudios. 

Junto a Jay Hartzell, presidente de la Universidad de Texas en Austin (UT Austin), el rector de la UNAM 
destacó la alianza entre ambas instituciones académicas porque, según sus palabras, "juntos 

podemos trabajar por un mundo mejor". 

Destacó que esta institución es la primera universidad anglosajona en ser invitada 

especial a la Feria porque es un requisito para los estudios latinoamericanos gracias a su rica y 

https://realestatemarket.com.mx/noticias/mercado-inmobiliario/42789-acuario-parque-tepeyac-sera-el-nuevo-atractivo-de-cdmx
https://www.milenio.com/politica/comunidad/condores-cdmx-29-anos-abi-dominguez-piloto-ssc
https://www.milenio.com/politica/unam-enrique-graue-garantiza-piso-parejo-sucesion-rectoria


 

  

 12 

 

envidiable Biblioteca Nettie Lee Benson, que alberga tesoros bibliográficos de nuestra nación y 

la región. 

 
En el año académico 2023-2024, el IPN matriculará a 216.000 estudiantes. 

Con 216 mil estudiantes matriculados en los niveles medio superior, superior y posgrado de las 90 

unidades académicas distribuidas en 36 municipios de 23 entidades de la nación, el Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) inició el año académico 2023-2024. 

El director general del IPN, Arturo Reyes Sandoval, dijo durante el acto de bienvenida que es un lugar 

donde los sueños se pueden hacer realidad y donde los estudiantes pueden aprender habilidades que 
se demuestran en la empleabilidad de sus egresados en empresas e industrias nacionales e 

internacionales. 

Explicó a los nuevos estudiantes en el auditorio "Alejo Peralta" del Centro Cultural "Jaime Torres 

Bodet" que el IPN ofrece la mejor educación tecnológica de México y América Latina porque los 

politécnicos estudian en aulas, talleres y laboratorios de última generación que están no disponible en 

ninguna otra universidad pública o privada del país. 

 
Senadores de Chile son invitados de honor por el gobierno de la CDMX. 

En el marco de la conmemoración del 50 aniversario del golpe de Estado en Chile, el gobierno 

capitalino nombró como visitantes distinguidos a los senadores chilenos María Isabel Allende Bussi y 
Miguel Insulza Salinas. 

Mart Batres, jefe de Gobierno, aseguró a los legisladores chilenos en el acto de entrega de llaves de 

Ciudad de México que ambas naciones viven una relación excepcional, y como prueba del inminente 

viaje del presidente Andrés Manuel López Obrador a Chile. 
“En el marco de la visita oficial del Presidente Andrés Manuel López Obrador a Santiago de Chile, en 

próximos días, para acompañar al gobierno y al pueblo chilenos en la conmemoración del 50 

Aniversario del golpe de Estado, el 11 de septiembre, desde el Gobierno de la Ciudad de México nos 
sumamos respetuosamente, por medio de un amplio ciclo de actividades culturales, académicas y 

políticas que se realizarán en los meses de septiembre y octubre”, informó. 

 
La candidata del Frente Amplio a la presidencia de México, Xóchitl Gálvez, cuenta con el apoyo del PRI. 

Tras el anuncio de que Xóchitl Gálvez había ganado la segunda votación realizada por el comité 

organizador de la coalición opositora, Alejandro Alito Moreno, líder nacional del PRI, declaró que su 

partido se alinearía con el panista para fungir como su representante. 
Alito representó a su partido en una reunión donde ninguno de los dos candidatos estuvo presente, 

pero evitó mencionar si la senadora Beatriz Paredes también tomaría la decisión de retirarse de 

la carrera presidencial. 

"Vamos a respaldar en unidad esta propuesta de un proyecto ganador. Xóchitl Gálvez contará con todo 

el respaldo del Partido Revolucionario Institucional", declaró Alejandro Moreno. 

 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/ipn-da-bienvenida-a-216-mil-estudiantes-en-ciclo-escolar-2023-2024
https://www.milenio.com/politica/comunidad/gobierno-cdmx-nombra-visitantes-distinguidos-senadores-chilenos
https://www.milenio.com/politica/elecciones/xochitl-galvez-candidata-presidencial-frente-amplio-elecciones-2024

